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Пожалуй, в жизни каждого университета нет ничего 
более стабильного, чем приёмная кампания. Могут 
переноситься даты экзаменов, меняться требования 
к научным работам, могут отменяться лекции  
и семинары, но приёмная кампания, несмотря  
ни на что, каждое лето стабильно проходит в стенах 
университета. 

В этом году сердце приёмной комиссии бьётся в непривычном рит-
ме – и все системы университетского организма функционируют иначе. Но 
иначе – не значит плохо, иначе – это просто немного по-другому. Подав- 
ляющая часть работы приёмной комиссии была перенесена в онлайн-фор-
мат, но компьютеры не стали руководить приёмной кампанией вместо лю-
дей; как и каждый год, лицо приёмной комиссии РГПУ им. А. И. Герцена – 
человеческое. Так кто же стоит за приёмом документов в электронном 
формате, за ответами на вопросы в группах для абитуриентов в соци-
альных сетях, за решением проблем, возникающих при поступлении?  
О людях, о героях приёмной кампании – 2020, читайте в новом выпуске «ПВ».

ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

ЦИФРЫ 
НОМЕРА

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА, 
ответственный секретарь 
приёмной комиссии 
факультета географии

«Приёмная кампания началась во второй 
половине июня, сейчас она полностью 
проходит в дистанционном формате, 
с абитуриентами мы общаемся только 
через определённые ресурсы. Анкеты 
и данные поступающих подаются через 
сайт, далее мы их обрабатываем  
и комментируем или по телефону, 
или через доступные абитуриентам 
мессенджеры. Приём пока идёт не столь 
активно, потому что ЕГЭ, как уже все 
знают, перенесли, поэтому мы ожидаем 
наплыв заявлений чуть позже – наверное, 
со второй половины июля».
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ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ 
В РАЗВИТИИ
Какие требования сейчас предъявляют школы к выпускникам 
педагогических вузов и как влияет пандемия на приёмную кампанию? 
На этот вопрос постарались ответить участники онлайн-программы 
«Образовательная среда». В качестве эксперта программы от Герценовского 
университета выступила заместитель ректора по развитию сотрудничества  
в области педагогического образования Ирина Кондракова.

УЧИТЕЛЬ ВСЕГДА 
ВОСТРЕБОВАН

В быстро меняющемся мире 
система образования должна 
проявлять гибкость и готов-
ность постоянно совершен-
ствоваться, отвечая на вызовы 
времени, а для тех, кто гото-
вит будущих учителей, это ак-
туально вдвойне, ведь и стан-
дарты школьного образования, 

и сами школьники постоян-
но меняются. Темой ежене-
дельной онлайн-программы 
«Образовательная среда», вы-
ходящей на портале «Россий-
ское образование», стало по-
ступление в педагогические 
вузы в 2020 году. Обсуждались 
не только особенности при-
ёмной кампании – большое 
внимание было уделено акту-
альным проблемам системы 

ОТКРЫТЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ПУТЬ К СОВЕРШЕНСТВУ

Одним из вынужденных нововведений  
приёмной кампании этого года стал 
«консультационный шатёр» для поступающих  
на территории кампуса Герценовского университета. 

НОВЫЙ ФОРМАТ

Общение с поступающими 
в закрытых помещениях в силу 
известных причин пока невоз-
можно, но что может быть пре-
краснее разговора о вузе, в ко-
торый собираешься поступать, 
прямо перед его величествен-
ными историческими фаса-
дами, наслаждаясь свежим 
воздухом и прекрасными ви-
дами? Корреспондент «ПВ» 
поговорил с сотрудниками 
и волонтёрами приёмной ко-
миссии РГПУ им. А. И. Герце-
на, чтобы узнать о всех нюансах, 
которые повлияли на приём-
ную кампанию – 2020.

Подробно об особенностях 
нынешней кампании рассказа-
ла заместитель ответственно-
го секретаря приёмной комис-
сии университета по приёму 
на программы бакалавриа-
та и специалитета Валентина  

Дегусарова: «В 2020 году в свя-
зи с особой ситуацией в стране 
приём ведётся дистанционно, 
поступающие заполняют све-
дения о себе в личном кабине-
те специально созданной элек-
тронной приёмной комиссии. 
Кроме того, что они вносят ин-
формацию о себе, они прикреп- 
ляют сканы документов, кото-
рые являются основанием для 
поступления в университет».

Валентина Сергеевна отме-
тила, что, помимо других задач, 
каждый сотрудник приёмной 
комиссии занимается модера-
цией поступивших документов, 
то есть проверяет их на соот-
ветствие требованиям. В слу-
чае обнаружения ошибок при 
заполнении полей или в случае 
прикрепления недостоверных 
документов, модератор свя-
зывается с поступающим для 

ЮЛИЯ ГОНЧАРУК,  
студентка факультета 
биологии, волонтёр приёмной 
комиссии

АННА АБАЕВА, 
факультет истории  
и социальных наук, волонтёр 
приёмной комиссии

«К нам приезжают ребята из других городов 
и стран. Чаще всего их интересует стоимость 
проживания в общежитии и его расположение. 
Абитуриенты, как и все люди, бывают разные, есть 
те, кому сложно самостоятельно разобраться 
в сайте, им легче общаться  
с людьми, непосредственно узнавать информацию, 
смотреть раздаточные материалы. А есть такие 
абитуриенты, которые не совсем понимают,  
в чём заключается функция консультационного 
центра. У них очень много вопросов о том, что 
мы здесь делаем, потому что мы не отвечаем 
конкретно, а скорее даём направление, куда им 
двигаться, что делать, куда обратиться. Но люди 
думают, что мы знаем и можем всё – от этого, 
конечно, бывают проблемы».

«Вопросы абитуриентов в основном 
касаются стоимости и направлений обучения, 
дистанционной сдачи вступительных экзаменов. 
Многие волнуются, ведь этот формат понятен не 
каждому – мы стараемся успокоить, объяснить, 
что всё безопасно, всех примем, всех увидим 
и заметим. Сначала поступающему следует 
зарегистрироваться на сайте  
РГПУ им. А. И. Герцена, где есть отдельная 
вкладка для абитуриентов – там он сможет 
дистанционно подать документы, получить 
ответы на интересующие вопросы и посмотреть, 
какие требуются экзамены и баллы ЕГЭ.  
Баллы ЕГЭ вносятся автоматически, и там же 
можно подать документы».

ВАЛЕНТИНА ДЕГУСАРОВА,  
заместитель ответственного секретаря 
приемной комиссии университета  
по приёму на программы бакалавриата  
и специалитета

«В Герценовском университете создано несколько 
информационных каналов: группы в социальных сетях - 
например, во "ВКонтакте" есть несколько профильных групп, 
где можно найти ответы на соответствующие вопросы. Кроме 
того, у нас работает колл-центр, многоканальный телефон 
которого используется для консультирования поступающих 
в университет. Также создан специальный консультационный 
онлайн-центр, где функционируют разные рубрики –  
в частности, есть техподдержка, поскольку абитуриенты 
сталкиваются с разными техническими трудностями 
при заполнении личного кабинета. Каждое структурное 
подразделение имеет отдельную рубрику, куда можно 
обратиться с вопросами о программах этого факультета  
или института».

ВИКТОР ЗАХАРОВ,  
специалист по техническим 
вопросам инклюзивного 
многофункционального 
центра по поддержке и 
консалтингу поступающих 
из числа инвалидов и лиц 
иных катеорий с особыми 
потребностями

«В основном сейчас отвечаем на телефонные 
звонки. Пока не те объёмы консультаций, какие 
были в прошлом и позапрошлом году –  
это связано с тем, что ещё не все абитуриенты 
сдали ЕГЭ. Мы думаем, что как только у них будут 
результаты, поток желающих пообщаться с нами 
будет больше, обычно тут очень оживлённо. Мы 
консультируем по вопросам, связанным  
с условиями, которые создаются для абитуриентов 
при поступлении. В связи с нынешней ситуацией 
у нас впервые всё происходит удалённо, всё по-
новому, не так, как было раньше.  
Ещё консультируем по очерёдности поселения 
в общежития, необходимым документам, 
рассказываем в общем об учёбе в университете».

внесения исправлений в его 
данные: «В конце концов, мо-
дератор курирует каждого аби-
туриента, от момента его реги-
страции до момента одобрения 
заявления».

Для того, чтобы поступа-
ющие могли оперативно по-
лучать информацию, со-
трудниками университета и, 
в частности, приёмной ко-
миссией созданы разные 
информационные каналы: 
профильные группы в социаль- 
ных сетях, где есть ответы 
на соответствующие вопро-
сы; колл-центр, многоканаль-
ный телефон которого исполь-
зуется для консультирования  
абитуриентов; онлайн-центр, 
дающий ответы на разные во-
просы, в том числе касающиеся 
техподдержки, поскольку аби-
туриенты сталкиваются с раз-

ными техническими трудно-
стями при работе с личным 
кабинетом. «Каждое струк-
турное подразделение так-
же имеет отдельную рубрику, 
куда могут обратиться посту-
пающие с вопросами о про-
граммах этого факультета или  
института», – заметила Вален-
тина Дегусарова.

На протяжении 6 лет на базе 
приёмной комиссии РГПУ  
им. А. И. Герцена функциониру-
ет «Инклюзивный многофунк-
циональный волонтёрский 
центр по поддержке и консал-
тингу поступающих из числа 
инвалидов и лиц иных кате-
горий с особыми потребно-
стями». Основной функцией 
центра является консультация 
поступающих с инвалидностью 
и/или ОВЗ, а также их роди-
телей и законных представи-
телей по вопросам поступле-
ния и обучения в университете, 
мерам социальной поддержки 
и т. д. На сегодняшний день 
проконсультировано более  
50 поступающих и их роди-
телей. Кроме того, волонтёры 
центра консультируют по во-
просам заселения в общежи-
тия иногородних студентов 
(абитуриентов), а также мерам 
социальной поддержки обуча-
ющихся, действующим в уни-
верситете, вне зависимости от 
категории обучающихся.

Ещё одно важное ново-
введение текущей приёмной 
кампании – регулярные он-
лайн-встречи с сотрудниками 
приёмной комиссии. Первая 
подобная трансляция состо-
ялась 15 июля. Ответствен-
ный секретарь приёмной ко-
миссии РГПУ им. А. И. Герцена 
Пётр Горбунов осветил глав-

ные особенности поступле-
ния в Герценовский универси-
тет в этом году. «Герценовский 
университет – один из ведущих 
и старейших педагогических 
вузов страны, который реали-
зует более 300 различных об-
разовательных программ, по-
этому вам предоставляются 
широкие возможности», – об-
ратился Пётр Станиславович 
к абитуриентам. В заверше-
ние он с готовностью отве-
тил на вопросы участников 
онлайн-трансляции, посту-
пившие заранее и во время 
прямого эфира, которые ка-
сались подачи документов 
и выбора образовательных 
программ на 11 факультетах  
и 11 институтах вуза. Часть во-
просов была связана со всту-
пительными испытаниями, 
которые в этом году прово-
дятся только в дистанционном 
формате. Так, поступающих 
особенно интересовали твор-
ческие экзамены, которые необ-
ходимо сдавать при поступле- педагогического образования 

и путям их решения.

Первое, о чём высказались 
эксперты, – нехватка педаго-
гических кадров в школах. Как 
заметила начальник Департа-
мента общего образования Том-
ской области Ирина Грабцевич, 
на педагогические специаль-
ности зачастую поступают 
для того, чтобы получить не 
профессию педагога, а каче-
ственное фундаментальное 
образование. Однако, считают 
эксперты, проблему незакры-
тых вакансий отчасти решает 
федеральный закон, разреша-
ющий работать в школе стар-
шекурсникам педагогических 
вузов.

Что касается Герценовского 
университета, в школы идут ра-
ботать около 80 % выпускников, 
подчеркнула Ирина Кондракова.

СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ
Чтобы помочь выпуск-

никам с трудоустройством, 
а школам – с поиском мо-
лодых специалистов, облада- 
ющих необходимыми навы-

ками и компетенциями, Гер-
ценовский университет запу-
стил проект «Навыки учителя 
XXI века», опытом реализа-
ции которого Ирина Кондра-
кова поделилась с коллегами: 
«Мы сотрудничаем с новыми 
школами Ленинградской обла-
сти и Санкт-Петербурга. Наша  
совместная работа начинается 
задолго до того, как перед шко-
лой перережут красную ленточ-
ку и директор произнесёт при-
ветственную речь 1 сентября. 
Мы готовим четверокурсников 
по особой программе, которая 
помогает им освоить дополни-
тельные компетенции, соответ-
ствующие требованиям школы, 
в которой им предстоит рабо-
тать. Также мы помогаем им 

влиться в коллектив, сотруд-
ники университета сопрово-
ждают их на начальных этапах».

Другим важным аспектом 
в подготовке педагогических 
кадров, по мнению Ирины 
Кондраковой, является ра-
бота по выявлению педаго-
гически одарённой молодёжи 
среди школьников: «Ребят надо 
как можно раньше знакомить 

с педагогической деятельно-
стью, показывать им, насколь-
ко это интересно, создавая 
специальную среду. Я имею 
в виду не те случаи, когда они 
ходят к малышам и проводят 
вместо учителя математику. 
Они должны получать соб-
ственный опыт, чтобы увлечь-
ся педагогикой: это конкурсы, 
фестивали, олимпиады. Тако-
ва, например, олимпиада "Пер-
вый успех", которая проводится 
в нескольких школах. Участни-
ки таких мероприятий посту-
пают на педагогические специ-
альности уже более осознанно 
и мотивированно».

В дискуссии эксперты уде-
лили внимание сотрудничеству 
и преемственности образова-
тельных организаций как важ-
ному фактору совершенство-
вания системы образования. 
«Сегодня всем уже понятно, что 
ставка на сетевое сотрудниче-
ство и на коллективное суще-
ствование – это ставка на бу-
дущее. Поэтому очень важны 
обмен курсами и создание се-
тевых научно-исследователь-
ских консорциумов. Например, 
Герценовский университет сей-
час создал такой консорциум 
со Сбербанком. Сегодня нам 
действительно надо перестраи-
вать образовательный процесс 
в вузе быстрее и смелее, чем 
это делается в школах. Я глу-
боко убеждена, что образова-
ние – это та отрасль, которая не 
должна заканчивать модерни-
зировать себя и мир вокруг», – 
подчеркнула Ирина Кондракова.

ВУЗ ЖДЁТ АБИТУРИЕНТОВ
В конце программы была за-

тронута и такая важная тема, 
как приёмная кампания 
2020 года. Представители ву-
зов отметили, что значитель-
ных сдвигов срока начала учеб-
ного года не предвидится.

На онлайн-презентации ву-
зов в рамках проекта «Точка 
кипения – Санкт-Петербург. 
ГУАП» Герценовский уни-
верситет представлял ответ-
ственный секретарь приём-
ной комиссии Пётр Горбунов. 
Он рассказал, что в универ-
ситете в этом году 2526 бюд-
жетных мест, и это почти на 
170 мест больше, чем годом ра-
нее. У абитуриентов достаточ-
но возможностей, чтобы узнать 
ответы на интересующие их во-
просы: многоканальный теле-
фон, 3 группы в социальной 
сети «ВКонтакте», а также груп-
пы каждого из факультетов. 
Кроме того, в этом году Гер-
ценовский университет впер-
вые открыл консультативный 
центр – абитуриент может на-
писать свой вопрос в любое 
время и получить ответ в он-
лайн-режиме. Приём докумен-
тов запланировано провести 
с 20 июня по 17 августа, а за-
числение – с 18 по 30 августа.

Абитуриентам, желающим 
в будущем стать педагогами, 
не стоит бояться изменений в  
приёмной кампании, зато необ-
ходимо готовиться к постоян-
ному самосовершенствованию, 
чтобы внести свой вклад в раз-
витие системы образования.

ИРИНА КОНДРАКОВА, 
заместитель ректора по развитию сотрудничества 
в области педагогического образования

Я глубоко убеждена, что образование – это та отрасль, 
которая не должна заканчивать модернизировать себя 
и мир вокруг.

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
АННА СМИРНОВА 

 корреспонденты «ПВ»

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
 корреспондент «ПВ»

нии в институт музыки, театра 
и хореографии, на факультет 
изобразительного искусства, 
а также в институт физической 
культуры и спорта. 

Второй прямой эфир 
приёмной комиссии РГПУ  
им. А. И. Герцена 17 июля был 
посвящён подробному разбору 
заполнения электронного лич-
ного кабинета абитуриента. За-
меститель ответственного се-
кретаря приёмной комиссии по 
информационно-технической 
поддержке Алина Беркино-
ва рассказала о том, как реги-
стрироваться в личном каби-
нете и правильно вводить свои 
данные. На оставшиеся во-
просы поступающих о работе 
с личным кабинетом ответила 
Валентина Дегусарова. Пря-
мые трансляции с сотрудника-
ми приёмной комиссии оказа-
лись очень востребованными, 
этот формат сразу полюбил-
ся всем участникам процес-
са. Для абитуриентов, кото-
рые не успели подключиться 
к онлайн-эфиру, предоставле-
на возможность просмотреть 
записи трансляций на YouTube.

Что касается количества по-
данных заявлений, сотрудники 
приёмной комиссии отмечают, 
что в этом году на начальном 
этапе было подано достаточ-
но много заявлений, но в на-
стоящее время выпускники 
2020 года сдают ЕГЭ, в связи 
с чем количество подаваемых 
заявлений временно несколь-
ко сократилось. Ожидается 
новый массовый наплыв аби-
туриентов после сдачи ЕГЭ по 
основным предметам во вто-
рой половине июля.

ПЁТР ГОРБУНОВ, 
ответственный секретарь приёмной 
комиссии РГПУ им. А. И. Герцена 
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